

Abelardo Villegas Maldonado

(1978 a 1982)

Felicitas López Portillo T.

Abelardo Villegas Maldonado (ciudad de México, 1934) es un académico formado en la Universidad Nacional Autónoma de México y dedicado enteramente a ella. Egresado de la Escuela Nacional Preparatoria, obtiene los grados de maestro y doctor en Filosofía (1958 y 1971, respectivamente) en la Facultad de Filosofía y Letras de nuestra Universidad, con los máximos honores. Ejerce la docencia en la Escuela Nacional Preparatoria de 1954 a 1966; en 1959 ingresa a la citada Facultad como profesor, y en 1966 obtiene el tiempo completo, con especialidad en filosofía mexicana y latinoamericana. Desde esta fecha ha venido impartiendo sus cátedras en licenciatura y posgrado. Asimismo, ha sido profesor invitado de universidades del interior del país, de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, de El Colegio de México y de la Universidad de California. En 1992 ocupó la Cátedra Extraordinaria Maestros del exilio español con el tema "Seminario de ideología política, la idea del hombre en la filosofía mexicana", en la Facultad de Filosofía y Letras. Actualmente coordina un grupo de investigación, apoyado por la Dirección General de Asuntos del Personal Académico, sobre los fundamentos filosóficos de los derechos humanos. En 1993 fue distinguido con el Premio Universidad Nacional, en el área de Docencia en Ciencias Sociales.

Estudioso de la filosofía de lo mexicano, especialista en el pensamiento político contemporáneo de América Latina, y becario de la Fundación Rockefeller, Abelardo Villegas aúna a la excelencia académica y capacidad docente, una insobornable actitud crítica, punto toral de su pensamiento, cualidad imprescindible en un verdadero intelectual. Contrario a las torres de marfil del gabinete o del cubículo, sus preocupaciones teóricas han girado en torno de la filosofía política y la importancia de ésta en la integración de México. Su análisis del liberalismo y la democracia, cuyas metas aún no se han cumplido en nuestra América, se basa en su conocimiento del pensamiento mexicano y sus querellas alrededor de la permanencia o no de la Revolución, la valía del filosofar latinoamericano sobre su circunstancia y las maneras de cambiarla pues, en su concepto, la filosofía fue y es un saber de salvación y no un puro menester teórico.¹ A estas tareas filosóficas agrega una larga militancia en el periodismo político independiente. En suma, en Abelardo Villegas se reúnen la filosofía, la política y la historia en una unidad dialéctica. Es autor de más de quince libros, así como de numerosos ensayos y artículos publicados en el país y en el extranjero. Entre sus obras más importantes se cuentan: *La filosofía de lo mexicano*; *Panorama de la filosofía iberoamericana*

actual; Reformismo y revolución en el pensamiento latinoamericano (ya en su sexta edición); *Cultura y política en América Latina*; *México en el horizonte liberal*; *Autognosis. El pensamiento mexicano en el siglo xx*; *Violencia y racionalidad*; *Democracia y dictadura* y *La Universidad en la encrucijada*.

Al lado de esta gran labor docente y de investigación, el doctor Villegas ha ocupado importantes cargos académico-administrativos en la UNAM, de los cuales destacan los siguientes: director de la Facultad de Filosofía y Letras (1978-1982); secretario ejecutivo del Consejo de Estudios de Posgrado (1985-1986); coordinador general de Estudios de Posgrado (1986-1987); secretario general académico (1987-1988). Desde octubre de 1990 es secretario general de la Unión de Universidades de América Latina. También es miembro del Sistema Nacional de Investigadores y de diversas comisiones dictaminadoras, encomiendas que ha cumplido sin dejar de asistir a clases, jurados académicos y cargos de representación de diversa índole (entre ellos, miembro de la Junta de Gobierno del Colegio de Michoacán). A su paso por la Dirección de la Facultad de Filosofía y Letras fundó las revistas *Thesis* y *Polidro*, lo mismo que *Omnia*, de la Coordinación General de Estudios de Posgrado. Durante los años de 1973 a 1976 colaboró con el periódico *Excelsior* y, a partir de este último año, en el semanario *Proceso*.

Esta breve semblanza pretende dar cuenta de la trayectoria de uno de los más destacados intelectuales mexicanos surgidos, como tantos otros, de la Facultad de Filosofía y Letras de nuestra UNAM.

¹ Abelardo Villegas, *La filosofía en la historia política de México*. México, Pormaca, 1966, p. 218.



Josefina Zoraida Vázquez, Eugenia Revueltas y Abelardo Villegas, 1965.